# Ovalino

08

La jugadora local, Josefa Araya fue parte de la selección nacional que obtuvo el histórico cuarto lugar en los Juegos de Santiago 2023. LLAMAN A DECLARAR ZONA DE EMERGENCIA

## DENUNCIAN **NUEVOS CASOS** DE MORTANDAD DE ABEJAS

El problema, que se inició en Monte Patria, se registró ahora en otros puntos de la Provincia del Limarí, como Ovalle. De paso, los apicultores acusan que las ayudas comprometidas por las autoridades aún no se han materializado.  $\mathbf{02}$ 

AFIRMAN QUE NO SE HAN CONCRETADO REUNIONES TRAS VISITA DE LA MINISTRA

AGRUPACIONES ESPERAN POR RESOLUTIVIDAD DE CENTRO ONCOLÓGICO

EN VILLA EL ROMERAL Y MIRADOR I

**VECINOS DE OVALLE RECIBEN NUEVAS SEDES SOCIALES** 

TRAS ASUMIR COMO DELEGADO PRESIDENCIAL (S)

**GALO LUNA COMPROMETE** LLEVAR A CABO UNA **GESTIÓN CONVOCANTE** 

06-07



LLAMAN A DECLARAR ZONA DE EMERGENCIA

# Denuncian **nuevos casos** de muertes masivas de abejas

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

Provincia del Limarí

Cerca de un mes ha pasado desde que apicultores de Monte Patria denunciaron la masiva muerte de sus abejas, aparentemente, producidas por las fumigaciones de los fundos agrícolas aledaños a sus terrenos.

Tras estos hechos, desde el SAG y la seremi de Agricultura concurrieron al lugar para tomar muestras y así realizar un análisis de laboratorio que determine a ciencia cierta la causa de la muerte. Además, las autoridades comprometieron ayudas para los afectados.

Los días han pasado y el problema persiste en la comuna "de los valles generosos," pero también se ha replicado en otros puntos de la Provincia del Limarí, tal como lo confirma la presidenta de la Mesa Provincial Apícola, Karen López.

"Seguimos con abejas muertas en Monte Patria, aunque ahora en menor cantidad. Pero ahora empezaron las fumigaciones para el lado de Ovalle. Ahora este problema también está afectando a los apicultores de Cerrillos de Tamaya, Santa Catalina, El Hinojo y otras partes", indicó.

"En Monte Patria llevamos casi un mes con este problema, pero en Ovalle empezó hace aproximadamente una semana. Por eso creemos que se debe declarar zona de emergencia para toda la provincia, ya que está afectando a otras comunas", agregó.

#### AYUDAS LENTAS

Por otro lado, Karen López comenta que las ayudas comprometidas por las autoridades aún no se materializan, lo que genera preocupación en los afectados.

"No han llegado las ayudas. Nos dicen que es algo que se está gestionando, pero no sabemos cuándo vamos a tener la ayuda en alimentos para nuestras abejas. El proceso está siendo muy lento, y nosotros pensamos que estas respuestas deberían ser más rápidas. Las abejas siguen muriendo, y si no se les da alimento, vitamina y proteína no tendrán fuerza para sobrevivir. Ya van dos semanas desde que las autoridades adquirieron un compromiso, pero las ayudas no han llegado", apuntó.

#### PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE Y FISCALIZACIÓN

Desde el Consejo Regional Campesino en tanto, afirmaron estar al tanto de esta problemática, y en ese contexto



Los apicultores denuncian muertes de abejas en diferentes puntos de la Provincia del Limarí.

EL OVALLINO

El problema, que se inició en Monte Patria, se ha replicado en otros puntos de la Provincia del Limarí, como Cerrillos de Tamaya y Santa Catalina, en Ovalle. Además, los apicultores acusan que las ayudas comprometidas por las autoridades aún no se han materializado.

destacan la importancia de medidas profundas, como la Política de Desarrollo Rural que han impulsado.

"Tuvimos una reunión con un biólogo hace poco, porque tenemos capacitaciones con las cuadrillas medioambientales. Estamos en la tarea de resguardar la poca biodiversidad que queda, y en este contexto para nosotros las abejas son súper fundamentales. El lugar más seguro que tienen las abejas es el río, y por eso éste debe ser definido como patrimonio. Es un elemento que se debe preservar, y por ello, las autoridades que correspondan, como el Ministerio de Medio Ambiente, la DOH, la DGA y todos los que tengan que intervenir en la preservación de ese ambiente deben alzar la voz. Todo esto va en la línea del manejo sustentable de la tierra que el consejo ha propuesto. Hay que apuntar a todo lo que sea armonioso con el medio", señaló la presidenta del Consejo Regional Campesino, Leticia Ramírez.

Asimismo, enfatizó en la necesidad de fiscalizar el tema de las fumigaciones. "Acá pueden haber responsabilidades a nivel central, para

regular el uso de plaguicidas, que son dañinos para la salud, no sólo para la biodiversidad, sino también para los seres humanos. En eso el Estado está en deuda, porque en otros países ya están prohibidos los plaguicidas", indicó Ramírez.

Esto fue complementado por la secretaria del Consejo Regional Campesino, Consuelo Infante, quien conoce de cerca esta realidad al vivir en Monte Patria. "La muerte de abejas da cuenta de la toxicidad de los productos que les estamos echando a nuestros alimentos. Hay que tomar consciencia de que tenemos que disminuir los venenos, porque no sólo matan a las abejas, sino también deterioran la salud de la población. Si es que seguimos haciendo vista gorda le hacemos un flaco favor a la vida", indicó.

"La legislación no es aplicada como corresponde, no es conocida, y no hay un ímpetu de la institucionalidad para difundir las exigencias legales para este tipo de actividades. Por ejemplo, pudimos constatar que un 83% de las empresas no tenía marcada la franja de seguridad de 50 metros

"SEGUIMOS CON ABEJAS
MUERTAS EN MONTE
PATRIA, AUNQUE AHORA
EN MENOR CANTIDAD;
PERO AHORA EMPEZARON
LAS FUMIGACIONES PARA
EL LADO DE OVALLE,
ENTONCES AHORA ESTE
PROBLEMA TAMBIÉN
ESTÁ AFECTANDO A
LOS APICULTORES DE
CERRILLOS DE TAMAYA,
SANTA CATALINA, EL
HINOJO Y OTRAS PARTES"

#### KAREN LÓPEZ

PRESIDENTA DE LA MESA PROVINCIAL APÍCOLA

desde el deslinde hacia el interior del predio con banderolas rojas, para que quien estuviera aplicando supiera que ahí no se puede aplicar con turbo pulverizador, porque con la deriva, el veneno no llega a las plantas, sino que a la población vecina. Eso sólo un 17% lo cumplía, pese a que es una exigencia legal básica para resguardar la salud de la población. Entonces, se ha tocado con mucha ligereza el tema de los agrotóxicos", agregó Infante.

AFIRMAN QUE TRAS VISITA DE MINISTRA NO SE HAN CONCRETADO REUNIONES

# Agrupaciones critican lentitud de resolutividad de futuro centro oncológico

Si bien valoraron el anuncio que destrababa la construcción del hospital de La Serena, organizaciones de familias afectadas con pacientes con cáncer, afirmaron que aún están a la espera de una mesa de trabajo para abordar las diferencias que fueron comprometidas.



Fue a principios de octubre cuando en su visita a la región, la ministra del MOP, Jessica López, anunció que se había logrado un preacuerdo con la empresa concesionaria para destrabar la construcción del nuevo hospital de La Serena.

En la instancia estaban presentes las distintas organizaciones oncológicas, quienes no escondieron su desazón al enterarse que lo que se había dado a conocer, no era lo que originalmente les habían prometido.

En ese contexto, María Céspedes, directora de la corporación OncoMamás, relató que cuando la ministra del MOP hizo los anuncios, solicitaron en el mismo lugar que se conformara una mesa de trabajo, porque estaban los médicos que decían que tenían interés en quedarse en la zona y de desarrollar las especialidades.

"También se encontraban los consejeros regionales, quienes manifestaron que estaban los recursos disponibles, por lo que si están las voluntades, creemos que se puede trabajar en conjunto considerando que son 50 meses en la implementación", sostuvo.

Por tal motivo, Céspedes puntualizó que en paralelo a la construcción del hospital, se podría ir avanzando para que la unidad oncopediátrica tenga un mayor resolutividad en el tiempo. "No hay para que esperar a que esté construido para seguir adelante", aseveró

En cuanto a la reunión posterior, afirmó que ésta no se ha concretado aún. "Nosotros mandamos una carta con las otras organizaciones oncopediátricas de la región, para recordar



CEDIDA

Las agrupaciones oncológicas estuvieron presentes cuando se dio a conocer que se había destrabado la construcción del nuevo hospital.

#### ¿EN QUÉ ESTÁ EL PROYECTO DEL NUEVO HOSPITAL?

El seremi del MOP, Javier Sandoval, informó que luego de un preacuerdo con la sociedad concesionaria junto al Ministerio de Salud en relación a una ampliación del proyecto, se anunció que la construcción de la obra podría comenzar el primer trimestre del año 2024.

"Es muy importante destacar que estas obras no sólo mejorarán la calidad de vida de las y los habitantes de la conurbación y otras comunas, sino que también permitirán generación de empleo y reactivación económica en la Región de Coquimbo", sostuvo. En tanto, Christian Vargas, director del Servicio de Salud Coquimbo, señaló que durante la visita del subsecretario de Redes Asistenciales, se transmitió la confianza a la ciudadanía de que éste es un proyecto que está en marcha y avanzando. "Así que la comunidad va a poder contar con un moderno hospital de alta complejidad y de alta tecnología en La Serena. Actualmente, estamos trabajando para ello y el hospital se encuentra haciendo revisión del proyecto", afirmó.

que existe este compromiso. También conversamos con la consejera Ximena Ampuero, que nos decía que esta mesa debe salir desde el gobierno regional, donde hay un pero, porque la gobernadora todavía no se sabe si está".

"Estamos a la espera que se concreten estos compromisos y se destrabe desde el gobierno regional esta convocatoria a la mesa para lograr mayor resolutividad, porque finalmente es ahí donde están los dineros", añadió.

Por su parte, Elena Bolados, presidenta de la Agrupación de Padres de Niños Oncológicos, señaló que "cuando estuvo la ministra del MOP y el subsecretario de Salud hace unas semanas, nos dijeron que finalmente los niños que tienen diagnóstico de leucemia se van a seguir tratando en

Santiago, mientras que los tumores sólidos se verán en el hospital, además del diagnóstico que se hará en la zona".

"Entonces", afirmó, "quedaríamos en las mismas condiciones por lo que se acordó tener una mesa de trabajo, la que sería el 9 de noviembre entre las organizaciones oncológicas y la seremi de Salud, pero aún no nos llega la invitación. Pero además, el tratamiento de cáncer de adulto va a tener casi el 100% con el diagnóstico, la quimio y radioterapia", afirmó.

En ese sentido, Bolados señaló que "la problemática del cáncer infantil es muy diferente al de adulto, por lo que no creo que haya un avance al estar reunidos las distintas agrupaciones oncológicas".

"Durante 10 años hemos estado

POR 10 AÑOS HEMOS
ESTADO LUCHANDO POR UN
CENTRO ONCOLÓGICO, EN
DONDE FELIZMENTE LOS
ADULTOS VAN A TENER LO
QUE PEDIMOS, PERO LOS
NIÑOS SIGUEN VIAJANDO A
SANTIAGO"

#### **ELENA BOLADOS**

PRESIDENTA DE LA AGRUPACIÓN DE PADRES DE NIÑOS ONCOLÓGICOS

luchando por un centro oncológico, en donde felizmente los adultos van a tener lo que nosotros pedimos, pero los niños siguen viajando a Santiago, que si bien, el tratamiento lo tienen cubierto por el GES, lo que no está incluido es el alojamiento, el traslado dentro de la capital o la alimentación, que es lo que más nos aqueja a nosotros", puntualizó.

En esa línea, afirmó que hay que considerar que el tratamiento de un niño diagnosticado con cáncer es muy largo, y hay muchos que tienen recaídas, por lo que van seguir en las mismas condiciones. "Tenemos que hacer rifas, completadas o bingos, para poder apoyar a los papás que van a seguir los tratamientos en Santiago", dijo. "Hemos tenido bastantes desilusiones de las autoridades que prometen un centro oncológico", cerró.

PROYECTOS MUY ESPERADOS POR LAS FAMILIAS

# Villa El Romeral y Mirador I inauguraron sus nuevas y modernas sedes sociales

Los recintos comunitarios, se concretaron gracias al trabajo conjunto entre el municipio de Ovalle y el ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del programa DS27, lo que significó una inversión que superó los 420 millones de pesos.





CEDIDA

Las familias de El Romeral y El Mirador I celebraron la inauguración de sus nuevas sedes sociales.

Ovalle

Era uno de los proyectos más esperados por los vecinos de Villa Nueva Romeral y de Villa El Mirador I. Ambos sectores, desde ahora, cuentan con recintos comunitarios nuevos, con amplias instalaciones y con todo lo necesario para el desarrollo de actividades recreativas, deportivas y culturales. Las obras se concretaron gracias al trabajo conjunto entre el municipio de Ovalle y el ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del programa DS27 que significó

una inversión total de más de 420 millones de pesos.

Los vecinos de Villa El Romeral esperaron por años su nueva sede social, puesto que la anterior estaba en malas condiciones y no cumplía con las condiciones, para el desarrollo de iniciativas comunitarias. Su nueva sede cuenta con 95 metros cuadrados construidos, con un salón multiuso, un área de cocina con nuevo mobiliario y servicios higiénicos, una vía de acceso y un amplio cierre perimetral, lo que se traduce en una inversión de 170

millones de pesos.

El presidente de la Villa Nueva Romeral, Cristian Tapia tras la apertura del recinto indicó que "sólo nos queda cuidar esta nueva infraestructura y darle vida y en esto trabajaremos como comunidad día a día, para que se mantenga en perfectas condiciones".

El seremi de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta señaló que "a nosotros nos interesa que se potencie la vida comunitaria y para eso se necesita contar con nuevos recintos y equipamiento, acorde a sus necesidades y para esto estamos trabajando. A esta obra, se suman seis nuevos proyectos que se desarrollarán en Ovalle y que alcanzan una inversión cercana a los dos millones de dólares" afirmó el seremi de Vivienda y

Urbanismo, José Manuel Peralta. Al respecto, el alcalde Jonathan Acuña Rojas afirmó que "lo positivo es que se están recuperando espacios, sin distinción de donde están ubicados. Este es un gran sueño para los vecinos de Villa Nueva Romeral, porque permitirá un mayor grado de participación y les entregará mayor dignidad tanto a los adultos, adultos mayores y como a los niños y niñas del sector. Ahora trabajaremos en la concreción de una nueva multicancha".

Asimismo, los vecinos y vecinas de villa El Mirador I abrieron las puertas de su nuevo recinto comunitario, que cuenta con 181 metros cuadrados construidos distribuidos en un salón multiuso, un área de cocina, oficina, bodega y servicios higiénicos con accesibilidad universal. La inversión de la nueva sede social alcanzó los 250 millones de pesos. "Para nosotros es un orgullo tener esta sede tan hermosa, porque la esperamos por mucho tiempo. Esta sede nos va a cambiar la vida como población y como comunidad, porque pondremos juntarnos, hacer talleres, reuniones, actividades para los adultos mayores" sostuvo la presidenta de la junta de vecinos de Villa El Mirador I, Lorena

Recordemos, que el programa DS27 se desarrolla gracias al trabajo mancomunado entre el ministerio de Vivienda y Urbanismo que entrega el 90% de la inversión de la obra y el 10% restante es proporcionado por el municipio respectivo.



#### **CITACION**

El Administrador del Canal Membrillo, ha decidido citar a asamblea general ordinaria de la Comunidad de Aguas. La cual se desarrollara el día 10 de Noviembre de 2023, en calle San Carlos nº 259, Combarbalá, a las 19:45 Horas en 1º citación y a las 20:15 horas en 2º citación

La comparecencia, votación y materias a tratar, se efectuaran en conformidad a los artículos 222, 223 y 226 del Código de aguas.

#### **EL ADMINISTRADOR.**

#### **CITACION**

El Administrador del Canal Manzano, ha decidido citar a asamblea general ordinaria de la Comunidad de Aguas. La cual se desarrollara el día 10 de Noviembre de 2023, en calle San Carlos nº 259, Combarbalá, a las 19:00 Horas en 1º citación y a las 19:30 horas en 2º citación.

La comparecencia, votación y materias a tratar, se efectuaran en conformidad a los artículos 222, 223 y 226 del Código de aguas.

#### EL ADMINISTRADOR.



CEREMONIA EN LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ

# Familias ovallinas recibieron diversos subsidios de vivienda

El Ministerio de Vivienda y Urbanismo entregó Tarjetas Banco de Materiales, subsidios de Vivienda para Sectores Medios DS1 y subsidios del Fondo Solidario de Elección de Vivienda DS49.

### EQUIPO EL OVALLINO Ovalle

Con alegría y entusiasmo, los vecinos de la comuna de Ovalle recibieron diferentes subsidios del Minvu tanto para mejoramiento de viviendas como para compra de viviendas nuevas o usadas, o construcción en sitio propio.

En una ceremonia realizada en la Delegación Presidencial Provincial de Limarí y con la presencia de autoridades como el seremi de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña y el director de Serviu, Ángelo Montaño, cerca de 50 familias recibieron la Tarjeta Banco de Materiales conocida como gift card, que viene con 40 UF (cerca de 1 millón 400 mil pesos) para adquirir materiales de construcción y mejorar sus viviendas.

Además, 45 familias recibieron el subsidio del Fondo Solidario de Elección conocido como DS49 que permite comprar viviendas nuevas o usadas, o construir en sitio propio hasta 1.210 UF. Y 51 familias ovallinas fueron beneficiadas con el Subsidio de Vivienda para Sectores Medios DS1, para compra de viviendas de 1.100 a 2.200 UF. Completando así la entrega de 96 certificados de subsidio.

Beneficio que fue valorado por las vecinas que hace varios años esperaban contar con un subsidio de vivienda. Como la señora Maria Bugueño, quien señaló que fue "una larga espera, era la octava vez que postulo y ya por lo menos estamos más cerquita, un pasito más y ya llegamos". Mientras que Carmen Araya, otra vecina beneficiada, valoró su certificado y creo que ahora "ya con el subsidio en mano es más sencillo, puedo decirlo así. Estoy feliz, porque así con mi hijo vamos a poder tener un espacio ya para nosotros".

Una entrega que fue destacada por el alcalde de Ovalle, que además de acompañar a las familias en la entrega de subsidios, recibió un certificado simbólico por la selección



La entrega de los subsidios se llevó a cabo en el salón de la Delegación Presidencial del Limarí.

CEDIDA

de seis proyectos de Edificaciones Comunitarias en su comuna gracias al subsidio DS27 del Minvu.

"Muy contento, feliz de poder entregar hoy día una cantidad importante de subsidios para nuestros vecinos, particularmente entendiendo que hoy día estamos entregando un trozo de dignidad. Hay gente que estaba mucho tiempo esperando por estos mejoramientos y están enfocados básicamente a la infraestructura de sus hogares. Yo creo que hoy día la cantidad de oferta que ofrece el Ministerio de Vivienda y Urbanismo nos permite a nosotros también como municipalidad ir trabajando en alianza", explicó el alcalde ovallino.

En tanto, el seremi de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta, valoró la entrega de subsidios en varias líneas programáticas que tiene el Minvu, tanto en el mejoramiento de las viviendas como también de los espacios comunitarios.

"Se siguen aplicando las políticas públicas del gobierno, específicamente en materia de vivienda, hoy día entregando subsidios aquí en Ovalle. Estamos cubriendo la diversidad de programas y soluciones para distintas familias. Para las familias que tienen soluciones habitacionales, para que las mejoren. A los que no tienen soluciones habitacionales, programas para que puedan acceder a una vivienda propia, comprar una usada o una nueva. Y para eso les

"YA CON EL SUBSIDIO EN MANO ES MÁS SENCILLO, PUEDO DECIRLO ASÍ. ESTOY FELIZ, PORQUE ASÍ CON MI HIJO VAMOS A PODER TENER UN ESPACIO YA PARA NOSOTROS"

#### **CARMEN ARAYA**

VECINA BENEFICIADA

comentamos también a las familias y a los vecinos que estamos levantando oferta pública, de manera que los tiempos de espera por tener una

"En Ovalle tenemos una política agresiva con el Plan de Emergencia Habitacional en distintos terrenos de nuestro ministerio. Así que, nada, felicitar a los vecinos por el esfuerzo del ahorro, al alcalde por la gestión también que está realizando, porque de hecho también le asignamos 6 proyectos del DS-27 para mejorar el equipamiento y las verdes, por un monto superior a 1.600 millones de pesos. Fue la municipalidad que más presentó proyectos y ganó proyectos en esta oportunidad del año 2023. Así que en Ovalle estamos en plena marcha con el Plan de Emergencia Habitacional, mejorando barrios también con los subsidios del DS-27. Así

que felices de ir cumpliendo la meta

del Presidente Gabriel Boric aquí en

Ovalle", cerró el seremi.

solución definitiva se acorten", indicó.



MÁS INFORMACIÓN: LA SERENA (51) 2 200400+(51) 2 200410+(51) 2 200424+COQUIMBO: (51) 2 200405

GALO LUNA PENNA, DELEGADO PRESIDENCIAL (S)

## "Mientras ejerza tengo que trabajar con todas las autoridades electas popularmente"

La autoridad (s) afirmó que para sacar adelante la región es condición obrar coordinadamente con todas las autoridades de la región, y entre ellas, afirmó, se incluye a la gobernadora regional. En materia de seguridad en tanto, dijo que se ha avanzado, pero mostró preocupación por el desarrollo del crimen organizado para lo cual, se trabaja en una mesa especial para enfrentarlo.

#### ÓSCAR ROSALES CID La Serena

El delegado presidencial subrogante, Galo Luna Penna calificó como un desafío asumir nuevas responsabilidades tras la renuncia de su antecesor. Rubén Quezada.

En ese sentido, reconoció que se buscará un acercamiento con la gobernadora regional tal como lo hizo su antecesor, aunque ello, aclaró, responde a la natural cercanía que se busca con todos los servicios y autoridades.

#### -¿Cómo ha asumido este nuevo rol de delegado regional? ¿Tiene algún significado profesional para usted?

"Como delegado regional subrogante es un desafío y ya no es primera vez que me ha tocado subrogar, pues cuando el delegado se ausentaba o teníamos distintas situaciones siempre me tocó subrogarlo. Por lo tanto, la idea ahora es mantener el trabajo del gabinete regional y lo asumo desde ese punto de vista. Siempre es un desafío asumir más responsabilidad, sobre todo cuando uno está con la cabeza

en dos delegaciones. La subrogancia siempre es un espacio de aprendizaje y desde ese punto de vista lo tomo como un desafío profesional, porque se exigen otras cosas por las que uno tiene que aprender y estar preparado. Lo tomo desde esa perspectiva".

#### -¿Cree probable que el Presidente lo ratifique en este cargo?

"No lo sé. Esa decisión la desconozco y llegará en su momento. Pero yo estoy enfocado en mi subrogancia y en los desafíos que tenemos permanentes, sobre todo, en el trabajo del gabinete regional que tenemos que mantenerlo, porque no se puede detener la región por esta situación, así que estoy enfocado en eso".

#### ACERCAMIENTO A GOBERNADORA

#### -Mientras ejerza sus funciones, ¿buscará tener un acercamiento con la gobernadora regional?

"Mientras me toque ejercer las funciones tengo que tener un acercamiento con todas las autoridades electas popularmente. Eso incluye a

#### primera autoridad regional electa, con los parlamentarios, senadores, diputados, diputadas y los 14 alcaldes y la alcaldesa que tenemos en la región, porque hay mucha coordinación que no se puede interrumpir, que tiene que seguir desarrollándose y es importante tener un contacto con todos".

la gobernadora por supuesto, como la

#### -Le consulto por la gobernadora, porque ella ha tenido mala relación con la delegación, por no decir nula.

"Como le digo, tengo que trabajar con todas las autoridades mientras esté en este cargo de subrogancia, porque hay muchas gestiones que hay que realizar, resolver, y siendo ella la primera autoridad de la región sí o sí tenemos que trabajar en conjunto".

#### -¿Cree que es fundamental que haya un trabajo coordinado entre la delegación presidencial y la gobernación regional?

"Siempre tiene que haber un trabajo de coordinación entre la delegación con el gobierno regional y con los municipios, porque nosotros tenemos que apegarnos al principio de coordinación del Estado, de las distintas instituciones, porque si eso no se hace cuesta. Los procesos se pueden ralentizar, pero sí o sí tiene que haber un trabajo coordinado con todos los servicios del Estado y eso incluye al Ejecutivo del Gobierno Regional".

-¿Pero usted entiende que esa

#### **REMATE**

EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en Juicio Ejecutivo Civil, Rol C-71-2022, caratulado "PENTA VIDA CÍA DE SEGUROS DE VIDA S.A. CON CAMPOS", subastará el día 25 de septiembre de 2023, 12:00 horas, vía aplicación Zoom, un inmueble consistente en Departamento 202 del piso 2 del Edificio G, del "CONDOMINIO CIUDAD DEL ENCANTO IV" que tiene su acceso principal por Avenida Circunvalación número 934, de la comuna de Ovalle, provincia de Limarí, Región de Coquimbo. Se comprenden en la venta, los derechos de dominio, de uso y goce que corresponden al departamento en el terreno y demás bienes que se reputan comunes, en la forma y proporción establecida en la Ley N°19.537 y su Reglamento de Copropiedad. El dominio se encuentra inscrito a nombre de la demandada a fojas 3469 N° 3313 año 2019 del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle. Todo interesado en participar en la subasta deberá tener activa su clave única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. El mínimo de la subasta será la suma de 680,699 UF, más la suma de \$155.371 al día del remate. Los postores deberán depositar la suma correspondiente al 10% mínimo fijado para subasta, a través de cupón de pago Banco Estado en la cuenta corriente del tribunal Nº 13.300.058.480, debiendo Código: KHMFXXVXYXY Este documento tiene firma electrónica y su original puede ser validado en http://verificadoc.pjud.cl enviar a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, para lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible del depósito, además de su individualización, correo electrónico y Nº telefónico a la casilla de correo: jlovalle1\_remates@pjud.cl. Demás condiciones, y bases consultar el expediente virtual en el sitio www.pjud.cl.

#### JUAN VARAS ADAROS. SECRETARIO.

### CITACIÓN JUNTA ORDINARIA CONSTRUCCIONES Y RIEGO S.A.

Por acuerdo del Directorio y a solicitud del accionista mayoritario de la sociedad, citase a Junta Ordinaria de accionistas de la sociedad Construcciones y Riego S.A., a realizarse el día martes 14 de Noviembre de 2023, a las 15:30 horas, en el Salón Armando Varas del Edificio Institucional de la Asociación de Canalistas del Embalse Recoleta, ubicado en Avenida La Feria Nº 770, ciudad y comuna de Ovalle. Tendrán derecho a participar en la junta, los titulares de acciones que se encuentren inscritos en el Registro de Accionistas con cinco días de anticipación a la fecha de celebración de la

### coordinación se le hizo cuesta arriba al ex delegado.

"Independiente de eso nosotros tenemos que insistir en la coordinación,
más allá de que haya sido compleja.
Yo creo que los procesos se lograron, se han hecho bastantes cosas,
los convenios de programación han
estado siendo financiados y estamos
ahora con varios temas sobre la mesa.
Tenemos un convenio de programación
con Vialidad que esperamos poder
impulsarlo pronto. Entonces creo que
las cosas se han hecho, pero insisto,
la coordinación es fundamental y es
la manera de trabajar que debemos
tener. No hay otra."

#### LA DESCENTRALIZACIÓN

### -¿Estima que hace falta descentralización en el país?

"Siempre hace falta descentralización y tal como lo ha planteado nuestro Presidente Gabriel Boric como parte de su campaña y dentro del plan de Gobierno necesitamos más descentralización. Aún hay decisiones o procesos administrativos que ralentizan las soluciones, y por eso creemos firmemente en la descentralización. La idea es avanzar junto con los acuerdos que se han ido tomando con AGORECHI (Asociación de Gobernadores Regionales de Chile)".

#### -Como delegado del Limarí, ¿cómo ha vivido esta falta de descentralización que hay en las regiones también?

"Yo creo que en las regiones se ha ido matizando con el tiempo. En este período de Gobierno he notado un gran despliegue de las autoridades centrales como los seremis en todo el territorio y es algo que valoro mucho, porque normalmente no era tan frecuente. Ahora los podemos ver en reuniones que no sólo son para inauguraciones.

Pero aquí el trabajo se tiene que hacer permanentemente y el despliegue en terreno ha sido fundamental y eso también ha modificado la percepción de los ciudadanos sobre la descentralización".

### FIN A LOS DELEGADOS PRESIDENCIALES

#### -¿Es partidario de que se elimine la figura del delegado presidencial, como lo anunció al principio de su mandato el Presidente?

"Nosotros asumimos sabiendo el compromiso del Presidente y eso lo mantenemos a firme. Es una convicción de Gobierno. De hecho el Gobierno ya ingresó una propuesta que recoge este compromiso que se hizo. Tal como lo señaló el Mandatario, el compromiso de la descentralización está y eso pasa por hacer algunas modificaciones. Tengo la convicción en los compromisos que hemos hecho como Gobierno y que ha hecho el Presidente".

#### -Pero la propuesta que ha hecho el Presidente ahora no elimina la figura del delegado presidencial. Le cambia el nombre y le quita facultades.

"Pero esas facultades son importantes en la modificación. Lo que pasa es que en la propuesta del Presidente hay una figura que es la del Ministerio del Interior que no se puede erradicar del todo porque hay procesos, por ejemplo, administrativos, como la supervigilancia de los servicios públicos en regiones y eso es algo importante de mantenerlo con una línea desde el Ejecutivo, porque eso contribuye a la descentralización, pero hay otros aspectos que se han modificado. Yo creo que independiente del nombre lo importante es el rol que cumplen las líneas, porque los gobiernos siempre van a necesitar presencia en los territorios. Hay desde aspectos de inteligencia, de seguridad e incluso de poder supervigilar el actuar de servicios que tienen dependencia administrativa centralizada y es importante no perder de vista eso. Pero sí hay un tema de representatividad que es importante dejarla clara y creo que, de eso, el proyecto de ley se hace cargo".

#### DELINCUENCIA

#### -¿Cómo analiza el fenómeno de la delincuencia con la aparición de crímenes por encargo y secuestros?

"Nosotros lo hemos planteado desde el día uno que asumimos. Hemos visto un aumento en el crimen organizado y este tipo de delitos a los que usted hace referencia no son casuales, responden a bandas organizadas, criminales que planifican este tipo de delitos, y detrás de esa planificación uno de los focos coincidentes es el aumento del narcocultivo en nuestra región, lo que genera una cadena de narcotráfico importante. Esa es una de las situaciones que nos ha preocupado y en que hemos trabajado mucho en eso".

#### -¿Cómo ha visto la recuperación del centro de Coquimbo y La Serena? ¿Se deberían aplicar medidas similares en Ovalle, por ejemplo?

"Esos han sido muy buenos ejemplos. Quiero destacar la labor que encabezó el delegado regional y de los municipios que son actores claves (..). En el caso de Ovalle se da una situación en que hay ciertas diferencias, porque los actuales comerciantes ambulantes tiene permisos para trabajar en las calles. Lo que hemos hecho con Carabineros es fiscalizar a los no autorizados".

-En su rol de delegado del Limarí

#### ¿en qué podría decir que se ha avanzado en materia de seguridad ciudadana?

"Teníamos un desafío importante, porque en algún momento estuvimos encabezando la lista de homicidios, pero con un trabajo arduo encabezado por la prefectura logramos disminuir la cifra de delitos. Este es un trabajo permanente donde los Carabineros han hecho grandes esfuerzos en el marco del Plan 'Calle sin Violencia'. Nosotros recibimos la provincia con una tasa de delitos al alza y hoy está a la baja. Tenemos una tasa de detención que es superior a la media nacional, y estamos pronto a aperturar el OS-7, la unidad especializada en droga. Se logró firmar en toda la región los convenios OS-14 con los municipios. En el caso de Limarí tenemos salas de cámaras de televigilancia en Monte Patria, y pronto se habilitarán en Punitaquí y Río Hurtado. Se han adquirido los vehículos municipales para los patrullajes mixtos. Aquí los alcaldes han sido fundamentales, porque se la han jugado por la idea de coproducción de seguridad y hoy día, están encima de los temas.

¿Y por qué es tan importante la televigilancia? Porque eso también nos permite tener mayor reacción y monitoreo de uno de los delitos que ha crecido el último tiempo, que son los vehículos robados. y la televigilancia permite identificar patentes, hacer todo un trabajo más de inteligencia, por lo tanto, creo que se ha avanzado bastante. El tema delincuencia requiere tarea permanente, pero también estamos trabajando y extendiendo algunos conceptos del Plan 'Calles sin Violencia' en Limarí, haciendo actividades recreativas con los niños, con los jóvenes, porque no hay que olvidar esa otra perspectiva".

### El Ovallino

OFICINA OVALLE:

GERENTE GENERAL Y

REPRESENTANTE LEGAL:

SUB DIRECTOR COMERCIAL:

**OFICINA LA SERENA:** PUBLICIDAD: SUSCRIPCIONES:

Francisco Puga Medina Jorge Contador Araya

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

Brasil 431 Fono (51) 2200400 Fono (51) 2200420 Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

#### SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

#### Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.



EL PRÓXIMO DESAFÍO SERÁ EL MUNDIAL

# Josefa Araya comenta el histórico cuarto lugar obtenido en los Juegos Panamericanos

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los Juegos Panamericanos de Santiago 2023 han dado múltiples alegrías para el país, y es que a la fecha el "Team Chile" ya ha conseguido más de 30 medallas en diferentes disciplinas deportivas.

Pero también hay buenas actuaciones que por una u otra razón no han alcanzado para subirse al podio, pero que son igualmente de importantes por su significado histórico.

Tal es el caso del balonmano femenino, que por primera vez en la historia alcanzó el cuarto lugar de los Juego Panamericanos, permitiendo que este deporte siga en su proceso de crecimiento.

Esta selección femenina contó con la participación de una deportista de Ovalle, Josefa Araya, quien comenta este logro en entrevista exclusiva con Diario El Ovallino.

#### PRIMER OBJETIVO CUMPLIDO

En la primera fase del campeonato, la selección nacional de balonmano femenino tuvo que enfrentar tres partidos. En el primero ante Canadá las chilenas vencieron por 23 a 14, luego cayeron ante Argentina por 15 a 28, para luego vencer por 23 a 15 a Puerto Rico, cerrando así una histórica clasificación a semifinales.

"En esta primera fase logramos ganar los dos partidos que nos habíamos propuesto, ese era nuestro objetivo, sabíamos que podíamos salir segundas del grupo para jugar la semifinal", destaca Josefa Araya.

En esa línea, comenta como dato adicional que en esta instancia tenían una "revancha" ante las canadienses, "Canadá nos dejó fuera de los Juegos Panamericanos pasados en el repechaje, entonces teníamos una revancha que jugar y que logramos ganar", apuntó.

Con respecto a los otros dos partidos de la fase grupos, la ovallina detalla que "con Argentina el objetivo era salir a luchar y hacer un buen papel, y ya con Puerto Rico nos jugábamos la vida para estar en la semifinal. Clasificar fue súper gratificante, sabíamos que era un objetivo que podíamos lograr".

#### CIERRE DEL TORNEO

En la semifinal las chilenas se enfrentaron a una de las grandes potencias del balonmano femenino, Brasil, rival con el cual terminaron cayendo por 30 a 10.

En este contexto, Josefa Araya



El equipo nacional de balonmano femenino hizo historia al alcanzar por primera vez el cuarto lugar de los Juegos Panamericanos. EL OVALLINO

La deportista ovallina fue parte del equipo femenino de balonmano, que si bien no alcanzó el podio, sí destacó al alcanzar estas instancias finales por primera vez en la historia.

"OBVIAMENTE NOSOTRAS
QUERÍAMOS CORONAR
LA SEMANA CON
UNA MEDALLA, PERO
IGUALMENTE ESTAMOS
CONTENTAS CON LO QUE
HICIMOS, PORQUE NUNCA
ANTES SE HABÍA LOGRADO
UN CUARTO LUGAR EN EL
BALONMANO FEMENINO"

#### JOSEFA ARAYA

DEPORTISTA OVALLINA Y SELECCIONA NA-CIONAL

destaca la experiencia adquirida, "haber jugado con Brasil siempre será positivo para nuestro aprendizaje. Enfrentamos a un top 6 mundial, jugamos contra las mejores rivales que podíamos jugar. Entonces esta fue una buena preparación para los próximos desafíos", indicó.

Tras perder con Brasil, la selección

nacional debió jugar la final por el bronce ante Paraguay, que es uno de los rivales "clásicos" de las chilenas. Finalmente, en un partido apretado las "lobas" cayeron por 23 a 20 ante el elenco "guaraní".

"Paraguay siempre ha sido nuestro rival en la disputa de medallas, y por eso es un partido que veníamos preparando hace mucho tiempo. Previo al partido pasaron muchas cosas, ya que en primer lugar estaba programado para las 6 de la tarde, pero hubo problemas con goteras y por eso los partidos se fueron aplazando, después nos dijeron que el partido no se jugaba, después nos dijeron que sí se jugaba, pasaron muchas cosas que son lamentables, pero no es una excusa, ganó el que tenía que ganar, Paraguay fue un justo ganador. Obviamente nosotras queríamos coronar la semana con una medalla, pero igualmente estamos contentas con lo que hicimos, porque nunca antes se había logrado un cuarto lugar en el balonmano femenino", señaló.

"Este es un proceso, y estamos claras que de aquí vamos hacia arriba, y por eso vamos a seguir compitiendo", agregó.

#### RESULTADOS DEL BALONMANO FEMENINO EN LOS PANAMERICANOS

Primera Fecha
Chile 23 – 14 Canadá
Segunda fecha
Chile 15 – 28 Argentina
Tercera fecha
Chile 23 – 15 Puerto Rico
Semifinal
Chile 10 – 30 Brasil
Final por el bronce
Chile 20 – 23 Paraguay

#### PRÓXIMOS DESAFÍOS

Ya daba vuela la página de los Juegos Panamericanos, la selección nacional de balonmano femenino se concentra en otro gran desafío, que es el mundial de Dinamarca-Noruega-Suecia que iniciará el 30 de noviembre.

"El desafío más cercano que tenemos es el mundial, nosotras nos vamos el 22 de noviembre. En este campeonato esperamos dar nuestra mejor versión, porque a un mundial no se clasificaba hace un montón de tiempo, y por eso lo queremos disfrutar. Yo en lo personal quiero dar lo mejor de mí, alcanzar mi mejor rendimiento, y disfrutar lo que significa enfrentar a estas jugadoras que hace tres o cuatro años las miraba por la tele", señaló al respecto Josefa.